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广东省中西医结合医院院长谢兵：

防控制度化中医显特色

疫情大考给医院管理和服务带来哪些启示和思

考？当前，正是新冠肺炎疫情防控和复工复产的关键时

期，进一步做好疫情防控，加强医院内部管理和创新服

务举措，满足市民健康需求，是医院发展的重中之重。

为此，珠江时报策划推出院长访谈系列报道，为医

院、市民搭建一个互相沟通、了解的平台。第二期访谈

我们邀请了广东省中西医结合医院院长谢兵谈谈疫情

给医院管理和服务带来的启示和思考。

记者：疫情之初，如何统

筹部署、保障疫情防控工作顺

利开展？

谢兵：1月16日参加全省

的疫情防控工作视频会议，第

二天，医院马上按照要求筹划

准备、进行全员培训。同时组

织加强发热门诊的管理，启动

发热门诊24小时应诊，重点

关注发热门诊、预检门诊、儿

科、传染科等科室情况。1月

19日开始把各项工作制度化，

逐项落实各项工作，医院在国

家发文之前已完善第一次工

作方案，包括志愿者岗位补

充，技术、人手、药品储备等问

题。1月23日，医院领导班子

成员、职能部门、中层干部立

即取消原定的休假，同时要求

院领导班子每天要到临床一

线查房，全力保障疫情防控工

作顺利开展。

记者：您作为南海区疫情

防控指挥部专家组成员，在防

控过程中参与了哪些工作？

过程是怎样的？

谢兵：1月21日下午4时
多，区政府领导、区卫建局领

导，包括分管防控、医疗、人事

等相关负责人都在我们医院

开会。一直到晚上，南海区的

医疗机构都在为防控疫情做

筹划和准备。疫情形势严峻，

防控刻不容缓。我们按照上

级部门要求做好各项准备工

作，接着就成立了指挥部。

记得很清楚的是，我在1
月24日（年三十）下班回家途

中接到电话，要在我们医院设

立隔离病区，当天晚上就要出

方案。时间紧迫，大年初一当

天，医院把康复楼改为感染隔

离病区，医务人员自己动手改

造，从早忙到晚，一天内清空

了原有的病人。1月27日，进

行初步改造后的隔离病区开

始运作，紧急组建的医护队伍

进场并收治发热病人，及时缓

解了区内床位紧张的局面，同

时发热病人又能得到及时的

医治。

记者：除了做好医院的防

控和诊疗服务，医院还集结力

量支持南海社区联防联控和

支援湖北抗疫，医院为他们提

供了哪些保障和服务？

谢兵：广东省中西医结合

医院作为隔离收治病区的建

设单位，任务繁重。为了将全

部精力用于疫情防控，医院发

动全部人手保证发热门诊、急

诊等重点科室的正常开诊，而

其他科室纷纷为其让路。这

样会有效阻断病人与其他人

群交叉感染的机会。

随着抗疫战斗的不断推

进，越来越需要广大医护人员

勇敢地站出来抗击疫情，医院

党委3次向院内发布征召令。

几乎所有医护人员主动报名，

包括休假人员也积极主动报

名参加一线值守，医院先后分

别收到120名、339名和327
人报名，从中挑选出11名业

务骨干出征武汉，59名医务人

员下沉到基层社区。

2月7日，我在接到通知

前就看到了别的地方派出援

鄂医护的信息，我就在想，是

时候要做好准备了。果然，当

晚我们就接到通知需要派出

一名内科医生，就是黄光鸿。

因为早期收治确诊病例时他

参与过抢救，有经验，而且他

胆大心细，是最适合的人选。

随后再派出了10名医护人员

援鄂。

为了做好后勤保障工作，

医院还成立了关爱小分队，由

党委书记带队，定期到他们家

里送关怀，他们一天不回来，

我们就作为战友、家人、同事，

关心他们的家人，让他们放心

在前线作战。

■谢兵（右二）率医院

职能部门负责人检查

门诊患者就诊流程并

提出整改意见。

（通讯员供图）
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记者：这次疫情是一场大

考，给医院的管理和服务带来

哪些启示和思考？

谢兵：作为医院方，抓好

定位最重要。广东省中西医

结合医院的定位是在南海，所

以医院要做好的就是满足本

地需求。本地病人以什么为

主？占比多少？我们能提供

什么样的医疗服务？服务能

力如何提升？这是我们作为

一个医院管理者接下来要思

考的，如何在技术水平高的情

况下，服务水平也好，那么病

人大多数会选择这样的医院。

通过这一次公共卫生事

件，我们反思医院的服务能力

能在哪方面再提升，因此也将

在各方面努力提高医护人员

应急能力和技术水平。同时

将按照政府要求配备好相应

的硬件设施，完善医疗条件，

继续发扬大医精诚的精神，满

足市民健康需求。

记者：在防治新冠肺炎疫

情中，中医药发挥了重要的作

用。发挥中医药优势、坚持中

西医结合是最显著特征之一。

我们援助武汉的医护团队，运

用中医药成功救治了好多患

者，多次获得患者的赞誉和致

谢！目前，我们国家正向世界

分享中西医结合的抗疫经验，

受到国际社会广泛关注和积极

评价。接下来，在日常防控中、

结合健康南海建设，我们将从

哪些方面着手，普及中医药治

未病理念，让广大市民享受更

多更好的中医药服务？

谢兵：这次防治新冠肺

炎，中医全程参与、中西医结

合，取得了很好的疗效，也得到

了社会的认可。我们医院在防

治过程中，以及派去武汉的医

护人员，充分发挥了中医特色

的优势，以中医理论指导中医

参与治疗。例如，派往武汉的

黄腊平医护团队与其他医院组

建佛山医疗二队，专门成立中

医专家组，使用中医药治疗，疗

效显著，得到了患者们的感谢

和认可。

接下来，我们会总结经

验，在呼吸科、感染科、治未病

这些重点科室中，加强学习，

提高医护人员的诊疗技术水

平，为今后防治此类疾病积累

经验，希望能够做出更大的贡

献。同时，医院也将在目前这

种全国全世界充分认可的中

医理论、中医特色、中医疗效

的基础上，做好中医药的推广

工作，使中医药真正能为健康

南海服务、为南海人民服务、

为南海防治各类疾病做出努

力和贡献。
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记者：随着一些门诊恢复开

诊，目前医院各科室运行情况如

何？如何进一步确保复医复诊安

全、有序？

谢兵：目前医院还没有全面复

诊，复诊率约九成，循序渐进，逐步

安全有序地恢复。每一个科室的

开诊都需要做好评估，包括职能部

门评估、自我评估等程序，检查设

备、人员、防护措施、防护意识等是

否符合复诊条件，达到要求才可以

恢复开诊。复诊后，每周都会有两

至三次的督导，加强防控和管理，

确保复诊安全。

此外，之前遗留的康复楼问题

也亟待解决。改造感染楼的时候，

占用了整一栋康复楼，这对原来在

康复楼的3个重点专科影响还是

比较大的，尤其对康复科，康复科

是国家重点专科，门诊、病房、主要

诊疗场所等都在康复楼，因此还有

许多问题需要慢慢解决。

记者：在战“疫”过程中，医护人

员主动担当作为，冲锋在前，作出了

重要贡献，带给社会正能量，令人敬

佩，医患关系更和谐。您认为应该如

何加强维护这种和谐的医患关系？

谢兵：这次的公共卫生事件跟

非典时候的共同之处就是我们医

护人员的表现是让社会、市民、政

府肯定的。事实上，无论是非典

还是疫情，医护人员带给社会的

一直都是正能量，受到大家的赞

许。在这一点上，我觉得其实这

是医护人员坚守的职业精神。我

们很多到湖北支援的医护人员经

常这样说：“我只不过换了个工作

岗位、换个地方上班罢了。”因为

他们平常工作就是这样，对病人是

这样付出的。大疫之下，重疫之

下，总要有人挺身而出的，我们医

护人员就是这样，坚守职业精神，

做好自己的工作。希望整个社会

形成尊重医护人员、尊重他们的劳

动、理解他们的工作的氛围。尊医

重医，构建、维护和谐的医患关系，

需要全社会共同努力。

记者：现在的就诊流程和以往

有什么不同？市民来医院就诊，需

要注意做好哪些防护措施，平时需

要注意什么问题？

谢兵：我们的医护人员都是要

经过培训和检查，进行考核达到

要求后才可以复工。与以往不同

的是，现在诊室内只能进行一对

一诊疗，而且每一个看病的人都

需要进行流行病史确认，流程增

加了。许多老病号一开始不习惯

这样的改变，但是经过调解和不

断适应，大家也表示理解了。

这段时间来就诊的市民可能

会发现医院有了很多新的要求，希

望市民注意留意医院规定，清楚了

解就诊要求，理解和配合就诊时的

改变。在目前的情况下，医院一方

面要抓好防控，另一方面要做好医

疗服务，任务还是十分繁重的。

但是，我们也很努力做好各项

服务工作，希望市民在需要或者选

择医疗服务的时候，留意各个医疗

机构的服务项目，清楚了解每一项

就诊、门诊、住院的要求，提前预约

挂号，避免扎堆问诊，这样大家才

能更加顺利地完成各项救助服务。


